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DEL OBISPO  
              
HOMILÍAS 

02/02/2019 

La Presentación de Jesús en el Templo 
La fiesta del Encuentro. 

Esta fiesta de la Presentación del Señor en el Templo (La Casa de Dios) tiene su origen en la Ley 
judía, esa ley que Cristo dio cumplimiento y plenitud. En el fondo nos enseña que todos venimos de 
Dios y hacia Dios volvemos... y todos somos gracia de Dios. Así lo reconocieron nuestros padres, 
desde Abel, que ofrecía en sacrificio los primeros frutos de su ganado, para reconocer la primacía de 
Dios sobre todas las cosas. 

A esta fiesta la solíamos llamar antiguamente -quiero decir, antes del Concilio- la Candelaria o 
Fiesta de la Purificación de la Virgen. En el siglo V se empezaron a usar las candelas para subrayar 
las palabras del Cántico de Simeón, "Luz para alumbrar a las naciones", y darle mayor colorido a la 
celebración. De ahí el nombre de <Candelaria>. Durante mucho tiempo se dio gran importancia a 
los cirios encendidos y después de usados en la procesión eran llevados a las casas y allí se 
encendían en algunas necesidades. 

La reforma del Vaticano II, considera de nuevo esta solemnidad como fiesta del Señor. 
Naturalmente, con el cambio del nombre no se quiso borrar la presencia de María, sino ponerla en 
un segundo lugar, después del Señor, pero íntimamente vinculada al protagonismo de Jesús, en este 
acontecimiento emblemático de la presentación en el Templo, por el que Jesús es reconocido como 
Salvador y Mesías por los dos ancianos Simeón y Ana, representantes singulares del pueblo elegido. 

María y José reconocen que este niño es propiedad de Dios y es la salvación para todos los pueblos. 
La presencia profética de Simeón y Ana es ejemplo de vida consagrada a Dios y de anuncio del 
misterio de salvación. 

Hoy en la Iglesia, celebramos también la jornada mundial de la vida consagrada. Las figuras de 
Simeón y Ana, la familia de José, María y el Niño, todas estas personas que aparecen en el 
Evangelio de hoy nos hablan de consagración a Dios. 

Pero la fiesta de hoy es también la fiesta del “encuentro”. Yo personalmente concibo la vida 
consagrada como las personas que crean puentes y estrechan lazos entre unos y otros, entre todos y 
Dios. Personas que se preocupan y ocupan de los demás, que entregan su vida y su oración por los 
demás, que desde la contemplación de la Palabra de Dios nos abren los ojos para crear una sociedad 
más evangélica, más fraterna. Tienen que ser por vocación referencia de encuentro personal para los 
demás cristianos.  

Este año el lema de la jornada es “Padre nuestro. La vida consagrada, presencia del amor de Dios”. 
Cada persona consagrada, con su vida entregada y con su testimonio, nos está anunciando que Dios 
Padre es un Dios que ama con entrañas de misericordia. 
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Qué necesitados estamos de ternura y de misericordia. Y vosotras, las personas consagradas tenéis 
la vocación y la misión de hacernos sentir ese amor de Dios con vuestras vidas.  

No son necesarias muchas cosas, pero las más sencillas, las que surgen del amor fraterno, del 
servicio callado, y de la certeza de la esperanza, son suficientes para que nos alentéis para ver al 
Señor como la luz del mundo entre tantas oscuridades, que nos mostréis al Señor, niño, entre tantas 
debilidades, que nos mostréis que hay un padre bueno que nos ama con tal ternura que destroza el 
corazón del que ha llegado a rozar con la mejilla su amor.  

Queridas personas consagradas, ahora que parece que la lámpara de la vocación no luce, ahora es 
cuando estamos más necesitados de vuestra presencia en medio de nosotros. 

Que el Señor os bendiga.  

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

16/04/2019 

Misa Crismal 
Queridos hermanos en el sacerdocio; queridas Hermanas y Hermanos que habéis venido a participar 
de esta eucaristía y a pedir por todos nosotros, siervos inútiles de la viña del Señor. 

Nosotros, esta mañana, hemos estado meditando en torno a la Palabra de Dios. Nos hemos metido 
en el centro del círculo de los que acusaban, ante Jesús, a una mujer adúltera. Y contemplando la 
escena nos hemos visto también nosotros dignos de la misericordia y del amor del Padre. Jesús, por 
el sacerdocio ministerial, nos ha transformado en algo nuevo. Y no los tenemos que creer para que 
nuestra vida irradie felicidad. Todo es don, todo es regalo para el bien de los demás. Y las palabras 
claves de nuestro ministerio es “comunidad” y “hermanos” (del redil y de fuera del redil) que no lo 
podemos separar.   

Nosotros también tenemos que ser don, entregar nuestra vida, como el Señor nos enseñó el Jueves 
Santo: la tarea sacerdotal de celebrar, con el pan y el vino, el sacramento de su Cuerpo y de su 
Sangre hasta que él vuelva. Él nos ha hecho este gran don y tenemos que acogerlo con verdad y 
humildad.  

Ya sabéis que el misterio del sacerdocio de la Iglesia radica en que Jesucristo quiere 
ejercer su sacerdocio por medio de nosotros. ¡Dios mío qué misterio! nosotros, seres imperfectos y 
pecadores. No sé si nos lo llegamos a creer. Por eso todos los años estamos aquí para no olvidar, en 
el oleaje de la vida, este magnífico don. Necesitamos volver al amor primero, a ese momento en que 
Él nos impuso sus manos y nos hizo partícipes de este misterio.  

Recordemos, la imposición de las manos, está en el centro de nuestra ordenación. Gesto 
antiquísimo, con el que Jesucristo tomó posesión de mí, diciéndome:  "Tú me perteneces". Pero con 
ese gesto también me dijo:  "Tú estás bajo la protección de mis manos. Tú estás bajo la protección 
de mi corazón. Permanece en el hueco de mis manos y dame las tuyas".  
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Además, nuestras manos fueron ungidas con el santo crisma, que es el signo del Espíritu Santo y de 
su fuerza. ¿Por qué precisamente las manos? Pues porque las manos de las personas representan 
simbólicamente sus facultades y, por lo general, la capacidad de recrear el mundo. ¡Haced todo 
nuevo! Misión que olvidamos en el tedio de cada día. No podemos ni debemos parar, las manos 
ungidas son el signo de su capacidad de entregarse, de la creatividad para modelar el mundo con 
amor; y para eso, sin duda, tenemos necesidad del Espíritu Santo, “porque el Señor me ha ungido”. 
Mirad la Iglesia, mirad nuestra iglesia diocesana, nuestra parroquia, nuestras comunidades: ¿es que 
no necesitamos un impulso nuevo? Pongamos hoy de nuevo nuestras manos a su disposición y 
pidámosle que nos vuelva a tomar siempre de la mano y nos guíe.  

Un día ya nos cogimos de su mano. Cuando abrimos nuestras manos para ser crismadas 
contemplamos en un gesto todo el camino de nuestra vida. En cierta ocasión, como sucedió a los 
primeros discípulos, todos nosotros nos encontramos con el Señor y escuchamos su invitación:  
"Sígueme". Tal vez al inicio lo seguimos con vacilaciones, mirando hacia atrás y preguntándonos si 
ese era realmente nuestro camino. Y tal vez, como vimos en el retiro con el que comenzamos la 
cuaresma, en algún punto del recorrido vivimos la misma experiencia de Pedro, después de la pesca 
milagrosa, nos hemos sentido sobrecogidos ante su grandeza, ante la grandeza de la tarea y ante la 
insuficiencia de nuestra pobre persona, hasta el punto de querer dar marcha atrás:  "Aléjate de mí, 
Señor, que soy un hombre pecador" (Lc 5, 8).  

Tal vez en más de una ocasión hemos querido caminar sobre las aguas al encuentro del Señor, 
repentinamente sentimos que el agua no nos sostenía y que estábamos a punto de hundirnos. Y, 
como Pedro, gritamos:  "Señor, ¡sálvame!" (Mt 14, 30). Volvamos a fijar nuestra mirada en él y 
extendamos las manos hacia él. Dejemos que su mano nos aferre; así no nos hundiremos, sino que 
nos pondremos al servicio de la vida que es más fuerte que la muerte, y al servicio del amor que es 
más fuerte que el odio.  

Ayer por la mañana, antes que ardiese la Catedral de Notre Dame, leía una meditación diaria de un 
monje francés on line, que me ayuda a rezar al principio del día. “El mundo tiene necesidad de 
Dios, decía, pero no le dejamos ni un resquicio donde pueda asomarse en nuestra sociedad; nuestras 
iglesias están vacías, sólo abiertas para visitantes turísticos; y nuestras comunidades se han 
desmoronado, incluso algunos cristianos han abandonado al Dios de Jesucristo por un dios 
cualquiera que no exija demasiado y tranquilice su conciencia.”  

Hermanos y hermanas, todos corremos el riesgo de hundirnos si no miramos al Señor en su Palabra. 
Es el grito de los últimos Papas. Estamos en el año en que queremos ser comunidad orante. Sólo en 
el encuentro con el Señor se desarrolla la amistad. Sólo desde la oración, que nos haga contemplar a 
Dios y a los hermanos, podremos diseñar buenos planes pastorales, sustentados en el silencio y la 
contemplación. 

Veíamos en el texto que meditamos esta mañana que el Señor en muchas ocasiones -durante noches 
enteras- se retiraba "al monte de los Olivos" para orar a solas. Normalmente, antes y después de 
cada gran signo o milagro, se retiraba al monte a orar. ¿Por qué nos cuesta tanto comprender y vivir 
esto? 
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El sacerdote debe ser, sobre todo, un hombre de oración. También nosotros necesitamos retirarnos a 
ese "monte", el monte interior que debemos escalar, el monte de la oración. El mundo, con su 
activismo frenético, se ha metido en nuestros tuétanos. Nuestra actividad, incluso aunque sea 
pastoral y nuestras capacidades resultaran destructivas si fallan las fuerzas de la oración, de las que 
brotan las aguas de la vida capaces de fecundar la tierra árida. Y ya estamos en ese momento de 
tierras áridas. Debemos escucharlo en la lectio divina, es decir, leyendo la sagrada Escritura de un 
modo no académico, sino contemplativo. Así aprendemos a encontrarnos con Jesús presente que 
nos habla. 

Queridos hermanos sacerdotes, esta mañana hemos contemplado a Cristo ejerciendo la ternura y la 
misericordia. Esto nos exige vivir el sacerdocio según el Espíritu de Cristo, no según el espíritu del 
mundo. Exige de cada uno de nosotros saber llevar a la humanidad hacia Dios. Este Dios humillado 
que no tiene espacio en nuestra sociedad ni en nuestras vidas. Nuestro sacerdocio no es un oficio 
puramente temporal. Es para siempre. Pues el dinamismo del amor no se puede entender de otra 
manera. El sacerdocio, como decía san Agustín, es amoris officium, es el oficio del buen pastor, que 
da la vida por las ovejas (Jn 10, 14-15). Todo pasará, el amor no pasa nunca. Feliz Semana Santa.  

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

23/06/2019 

En la celebración del “Corpus Christi” 
Queridos niños y niñas que hace unos días habéis hecho la primera comunión, recibiendo el Cuerpo 
de Cristo en vuestras parroquias, después de dos años de catequesis y preparación.  

Un saludo especial a los catequistas que con ilusión habéis trasmitido la fe a estas niñas y niños, 
ordenada en un pequeño proceso, apoyando así la fe trasmitida, como un gran tesoro, por sus padres 
y de sus abuelos. Respetadas autoridades, civiles y militares, laicos (especialmente los voluntarios y 
trabajadores de Cáritas) cofradías y personas consagradas, sacerdotes y cabildo que nos acoge, 
querida comunidad cristiana.  

Nos hemos reunido en nuestra Catedral, la casa de todos, para conmemorar la fiesta del Cuerpo y la 
Sangre de Cristo y lo hacemos con la celebración de la Eucaristía y con una procesión por las calles 
de nuestra ciudad. Vosotros, los que habéis hecho la primera comunión os habéis vuelto a poner el 
vestido de fiesta, para dar la importancia que se merece esta celebración. Por eso hoy también nos 
acompañan nuestras, autoridades, representantes en las instituciones, las cofradías, el coro de la 
pastoral juvenil que canta y los niños de primera comunión que participan en el coro. Rezar con 
instrumentos, e incluso, como los hacen en otros lugares, bailando, pertenece a los sentimientos más 
profundos y más antiguos de la fe. Así lo hacía el rey David delante del Arca de la Alianza, y santa 
Teresa de Jesús, sabemos que también danzaba con castañuelas y panderetas…  

Mirad, hoy terminamos en nuestras comunidades este tiempo de Cuaresma y Pascua, en el que, en 
todas nuestras parroquias, iglesias, ermitas y capillas hemos puesto el cartel donde aparece la última 
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Cena de Jesús y el lema: “Alimentados en el mismo pan”. El pan es el signo. Y después el 
sacramento. En torno al mismo pan se reúnen las familias para comer, sobre todo cuando la comida 
era pan con alguna cosa más. En el pan está el trabajo de la humanidad, de la misma manera que en 
el vino. Hasta que el pan llega al altar y el poco de vino al cáliz, cuántas personas han tenido que 
trabajar: pensad antiguamente: los labradores, los segadores y vendimiadores, los molineros y los 
que pisan la uva, los panaderos y bodegueros y, sobre todo, que en el trascurrir de unos a otros hay 
un proceso, largo, lento de fermentación, de ocultación… como nuestra vida espiritual, nuestro 
seguimiento del Señor. A veces en el pan se estropea la masa y el vino se avinagra.  

El Señor Jesús, tomo el signo del pan que alimenta a una familia y el signo del vino que alegra las 
penas del día a día, para quedarse entre nosotros. Esto tiene muchas repercusiones. Primero, que 
somos una familia alimentada en el mismo pan. Que compartimos nuestras penas y alegrías, que 
somos uno: a imagen de los granos de trigo de la espiga o de las uvas del racimo, que pierden su 
individualidad para mezclarse intimidante y formar un alimento. Solos no vamos a ninguna parte. 
Viviendo nuestra fe solos, seremos como los paganos. ¡Peros somos comunidad! Nos perdemos 
para dar vida a los demás, para sustentarnos como un solo pan, como una sola copa de vino.  

Fue en el siglo XII, cuando los cristianos comenzaron a adorar el Santísimo Sacramento, fuera de la 
celebración de la Eucaristía. Mucho tuvo que ver en esto san Antonio de Padua. Pero sobre todo el 
obispo de Lieja, que celebró por primera vez el Corpus Christi en 1264, el jueves posterior a la 
Santísima Trinidad. Este obispo providencialmente llega a ser el papa Urbano IV y extiende esta 
celebración a toda la Iglesia en 1264. ¡Llevamos muchos años celebrándola! (Sin ser patrimonio de 
la humanidad) Pero nosotros, ¿cómo vivimos esta fiesta? ¿a qué nos compromete en nuestra vida de 
creyentes, de seguidores de Cristo?. 

Antiguamente, cuando un pobre llamaba a nuestras puertas para pedir limosna, le dábamos un 
cuarto de nuestro pan. Lo solía sacar el benjamín de la casa, para que fuese aprender a compartir. Y 
el mendigo, delante de nosotros, rezaba un padrenuestro por nuestra familia o por nuestros difuntos. 
No dábamos los que nos sobraba, sino parte de nuestro alimento, el que nos hacía familia y 
congregaba en torno al pan. Para que no nos hagamos individualistas, para que no vivamos una fe 
pagana, para que repartamos y partamos nuestra vida, como hizo el Señor Jesús con nosotros en la 
Última Cena; hoy en toda la Iglesia celebramos el día de CÁRITAS.  

Da un poco de tu pan, de tus bienes, de tu tiempo, a los más necesitados que viven entre nosotros, 
sean de la raza, creencia o nación que sean. Porque si vivimos esta entrega, hemos comprendido la 
fiesta del Cuerpo de Cristo y la esencia de nuestro Dios. Piénsalo bien, ese Dios que no quieres 
compartir es un ídolo.  

Ese Dios que te mantiene en la indiferencia ante el sufrimiento de los demás no pasaría de ser un 
amuleto de la suerte.  

Si vivimos esta entrega, comprenderemos y daremos más sentido a nuestras comuniones. 
Hagámonos como Jesús, alimento de salvación para todos. ¡En este Cuerpo de Cristo estamos todos 
y está nuestra historia! Así finaliza el sacerdote la plegaria diciendo: Por Cristo, con él y en él… ¡En 
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Él! Estamos unidos en la misma masa, ¡nuestra masa! porque todos nos alimentamos en el mismo 
Pan.  

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

25/06/2019   

Bodas de Oro Sacerdotales                              
Queridos hermanos presbíteros, familiares y amigos, que un año más nos congregamos en torno al 
altar, para sentir y celebrar nuestra fraternidad presbiteral y los vínculos que nos unen a esta nuestra 
diócesis de Teruel y Albarracín.  

Un saludo especial y cariñoso a D. Ramón Beltrán, D. Pedro Soler y D. Jesús María Martínez (que 
no ha podido venir por enfermedad), por sus 50 años de ministerio presbiteral, así como a D. 
Florencio Lorente, con el que también celebramos hoy sus 100 años. Damos gracias a Dios por 
vosotros. Sabéis que boda significa compromiso, hecho de una manera solemne, es decir ante Dios 
y la comunidad, y vosotros de una y otra manera, pasando por dificultades y también por gozos, 
habéis mantenido encendida la lámpara de vuestro ministerio y de vuestra vocación bautismal, 
siendo un ejemplo para todos nosotros los que aún caminamos con vosotros en esta hermosa 
misión.  

Quiero daros también las gracias en este día, como hice el Martes Santo, a todos los presbíteros por 
vuestro ministerio, por vuestra abnegada entrega, por la superación de las dificultades y por vuestro 
servicio de acompañamiento, tantas veces callado, y a veces no muy valorado. Gracias a todos por 
estar aquí apoyando con vuestra presencia a estos hermanos nuestros y recordando también al P. 
Alfonso Ferrer (Amigoniano), D. Mariano Julve y D. Ernesto Franco, que durante este año han 
entregado ya su vida al Padre.  

El texto de Timoteo, que recibió su fe de su abuela Loide y de su madre Eunice, como casi todos 
nosotros, nos invita a revivir el “don que hay en ti”, esa sagrada misión que recibimos por la 
imposición de las manos de nuestro obispo (recordamos hoy a D. Juan Ricote, que os ordenó) y que 
está coronada por los dones del Espíritu Santo que habita en nosotros.  

El apóstol Pablo, recuerda a Timoteo, y a nosotros, los motivos que nos deben impulsar al fiel 
cumplimiento de nuestra tarea apostólica: 

1. Recuerda tu ordenación. De alguna manera nos pide que nos renovemos en el amor primero. 
Dios nos ha elegido. 

Pablo recuerda a Timoteo estas tres cualidades para mantener el primer estímulo: 

o Fortaleza frente a las dificultades 

o El amor como motor de la entrega a Dios y a los demás 

o Y la prudencia necesaria para gobernar la grey  
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2. Recuerda la voluntad de Dios, que quiere que todos los hombres se salven. 

3. Sigue el ejemplo de los que nos han precedido: “Ellos saben en quién han puesto su 
confianza” y han vencido con la ayuda del Espíritu Santo. 

Finalmente, el hermoso relato del Buen Pastor que nos propone el evangelista Juan, nos invita a 
jugarnos la vida. No en el sentido de exponerla a la muerte, si así fuera, si el pastor muere, lo mismo 
les ocurriría a las ovejas o quedarían expuestas al poder del lobo o de los ladrones. La misión de 
Cristo, queridos hermanos, es nuestra misión.  

Así nos lo recuerda el Prefacio de la Ordenación:  

…para que, por la imposición de manos, 

participen de su sagrada misión. 

Al entregar su vida por ti 

y por la salvación de los hermanos 

van configurándose a Cristo, 

y han de darte así  

testimonio constante de fidelidad y amor. 

 El Martes Santo, hablando del hijo mayor de “el padre bueno y los dos hijos” de la parábola, ya os 
dije que nuestra misión no es una actividad entre otras, ni nuestro ministerio un oficio. No vivimos 
por una actividad o por una profesión u oficio como el hijo mayor, vivimos por amor. Somos 
mensajeros de la iniciativa de Dios: anunciar este amor que nos busca, que nos sale al encuentro y, 
en nuestro rostro, se debe reflejar el rostro del mismo Cristo Salvador: sacramento de Cristo Cabeza 
y Pastor: somos sacramento de la primacía de Jesús en medio de la comunidad. 

Sed muy felices y gracias por estar ahí, en medio de nuestro pueblo.  

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

08/10/2019 

XX años de la Fundación del Instituto Teológico San Joaquín Royo 
Querida Comunidad, saludo con especial cariño y admiración a mi hermano Antonio, a todos los 
que formáis la casa del Instituto Teológico, a Vicente y a todo el equipo docente, así como a los 
alumnos que habéis pasado por estas aulas y aquí representado por varios de vosotros.  

Es muy conocido el texto del evangelio que acabamos de proclamar. Conocida por todos, también, 
es la frase de Santa Teresa de Ávila: “también entre pucheros anda Dios”. Aunque tal vez, es menos 
conocida esta otra, escrita interpretando precisamente el pasaje del Evangelio de hoy: “Si todas 
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estuvieran como la María embebida, no hubiera quien diera de comer al divino huésped”. Santa 
Teresa toma abiertamente partido por Marta, un poco en contra de lo que aparentemente dice Jesús. 
Lo cual es muy propio de Santa Teresa. Ya sabéis que yendo de viaje sobre una mula se desató una 
tremenda tormenta, y tanto se cansó y se mojó la santa, que ya sin poder aguantar se enfrentó al 
Señor y le soltó: “Señor, no me extraña que tengáis tan pocos amigos si a los que lo somos nos 
tratáis tan mal”. La familiaridad de Teresa con Jesús le permitían estas expresiones. Y la 
familiaridad de Jesús con Marta, María y Lázaro le permitió a Él y a Marta aquellas frases que 
acabamos de proclamar. 

Pero, “Jesús amaba a Marta, a su hermana y a Lázaro”. Por este orden nos dice san Juan. Y sin duda 
Marta lo sabía. Y por eso cuando ya se vio ahogada con la preparación de una comida para por lo 
menos trece huéspedes que se habían presentado de improviso (y las amas de casa que estáis ahora 
aquí sabéis lo que eso significa) No se dirige a su hermana, que era lo propio, sino a Jesús, que 
como santa Teresa se encara con Él y le dice: “Pero Señor es que no te importa que mi hermana me 
haya dejado sola en el servicio. Dile que me eche una mano”. Con otras palabras: “basta ya de 
cháchara, Señor, que no doy abasto y os tengo que preparar de comer”. 

Y en ese mismo ambiente familiar la contestación de Jesús: “una sola cosa es necesaria”. No son 
pocos los que la interpretan como si el Señor hubiera dicho: “Marta, vengo a pasar unas horas con 
vosotros y tú te metes en la cocina y no hay manera de verte y oírte. Por favor, déjalo todo que con 
cualquier cosa me contento. Un puñado de dátiles es más que suficiente”. 

El Evangelio nos quiere avisar del peligro de automatismo. El verbo griego que describe la actitud 
de Marta perispáo se puede traducir como estar ansioso, vivir en gran tensión. Nosotros igual que 
Marta a fuerza de trabajar, a fuerza de atender a los mil detalles que exige nuestra vida, acabamos 
por no saber para quién vendimiamos, para qué trabajamos, ni qué sentido tiene tanto trajinar. Jesús 
no reprocha a Marta su servicio, sino que no se deje turbar y distraer cayendo en la agitación y el 
afán, porque las preocupaciones de la vida pueden ahogar la semilla de la Palabra. [como en la 
parábola del sembrador]  

La enseñanza fundamental se encierra en la frase: una cosa es necesaria... ser discípulo del Señor.  

Pero como decía el domingo en el encuentro de nuestra Acción Católica nuestra sociedad está 
fragmentada (también la Iglesia) y las personas están desestructuradas, también nosotros, por eso 
hoy más que nunca necesitamos de la formación. ¿Cómo, si no, explicarnos los cambios profundos 
de nuestra sociedad? ¿Cómo, si no, conocernos más a nosotros mismos y sanar tantas heridas? 
¿Cómo, si no, conocer más a Cristo y a su Iglesia, para poder decir una palabra de salvación? 

No sirven sólo los buenos sentimientos. No sirven sólo las buenas intenciones. Como dice el apóstol 
Pedro “demos razón de nuestra esperanza”. Dar razón, no es una palabra que esté muy de moda en 
este mundo tan líquido que se nos escapa entre los dedos. Necesitamos ser discípulos, como María a 
los pies de Jesús.  

Hoy celebramos el vigésimo aniversario de nuestro Instituto Teológico, que tanto bien nos ha hecho 
y ha hecho a nuestra diócesis. Ahora es el momento de no dormirnos en los laureles. Es el momento 
de seguir formándonos, promoviendo un laicado que sepa dar razón de su esperanza.   

9



Seamos también agradecidos a los pioneros de este instituto con D. Antonio al frente, a todos sus 
profesores y sobre todo a los 700 alumnos que habéis pasado por sus aulas. 

Jesús que dijo yo estoy entre vosotros como el que sirve Lc 22,27. Me lleva a pensar que cuánto 
podemos servir si nos formamos bien, si, como san Pablo, todo lo estimáramos basura con tal de 
conocer a Cristo Jesús mi Señor.  La lección esencial del relato de Marta y María –escrito para una 
comunidad cristiana– es que la preocupación por el Reino tiene la prioridad absoluta sobre todo lo 
demás, que Jesús no condena, pero si relativiza: María ha elegido la mejor parte. 

Sólo conociendo a Jesús, desde la oración, los pobres y la formación, saldremos de nosotros 
mismos y seremos unos grandes testigos.  

Revisemos nuestro modo de vivir y sobre todo nuestro modo de ser discípulos del Señor.  

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

21/10/2019 

25 Aniversario de vida Religiosa de la Hermana Lilian 
Saludos… 

Os diré unas palabras que nos ayuden a todos a agradecer el don de la vocación, en estos 25 años de 
vida religiosa de nuestra hermana LILIAN. ¡Cómo no celebrar la elección de Dios, y una existencia 
llena de sentido en la respuesta generosa de la vida consagrada! ¡Lilian se ha puesto en manos de 
Dios! A la luz de la Palabra de Dios que acabamos de proclamar, contemplamos el misterio de la 
vocación y del servicio que cada uno prestamos dentro del Cuerpo de Cristo. 

Jesús está viviendo la última noche con sus discípulos. El discurso de Juan 15 está enmarcado en la 
Última Cena. Les ha lavado los pies, y les ha anunciado su partida inminente y el envío del Espíritu 
Santo, para que no tengan miedo. Les da el Mandamiento del Amor. Les dice que como el sarmiento 
está unido a la vid, así debe ser entre ellos. Es un momento de intimidad. Esta celebración también 
lo es. Curiosamente, el evangelista san Juan, no narra la institución de la Eucaristía, pero Jesús les 
habla a sus discípulos de la viña y el vino en los mismos términos de la Alianza, de las bodas. [Boda 
viene del latín vota, plural de votum, =compromiso. Esposa/o procede del latín sponsus =prometer 
con solemnidad]. Recordad el texto de Oseas: “haré una alianza con mi pueblo, te desposaré en 
fidelidad y tu conocerás al Señor” (Os 2, 21-22). Cuando una persona hace esta opción esponsal, 
todo los demás los estima en nada con tal de estar y conocer al esposo, como hemos visto en la 
primera lectura  

Está claro que Jesús, en este momento tan importante como es su discurso de despedida y por tanto 
de confidencias, no desea más que hablar de lo esencial. ¿Y qué es lo esencial? La Alianza, las 
bodas. Fijaros que, con la imagen de la viña, no tiene necesidad de pronunciar la palabra Alianza, 
quizás porque no quería confundir a sus discípulos. Hablando de la viña está hablando de las 
condiciones de la nueva Alianza: que es una alianza de amor y que se necesita por encima de todo la 
íntima unidad y la entrega fiel. Como la rama al tronco. Y para entrar en el círculo de amor que el 
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Padre y el Hijo mantienen entre sí, se precisa una condición: permanecer estrechamente unidos a 
Jesús, como lo están el sarmiento y la cepa. No hay fruto sin unidad a la cepa. ¡Permaneced en mí! 
es el grito de Jesús a los suyos que tanto se repite. ¡Permaneced!  Y es el fuerte deseo de Jesús hacia 
nosotros. 

Si lo miramos bien, el problema de la humanidad es desconfiar de Dios. Todo nuestro problema es 
no considerar en lo profundo de nuestro corazón a Dios como Padre. “Padre, mientras el mundo no 
te ha conocido, yo te conozco”. 

Este mensaje estuvo fuertemente gravado en los primeros cristianos. Los evangelios daban la 
respuesta a las dificultades que se vivían en las comunidades cristianas. En tiempo de San Juan ya 
habían dado comienzo las persecuciones que hacían tambalearse la fe de esa segunda generación de 
cristianos. Cuando se escribe el evangelio que acabamos de proclamar, parece que la comunidad 
está pasando por persecuciones y penalidades. Al decir que Jesús es como la vid a la que han de 
estar unidos los sarmientos para dar fruto se insiste en un verbo: “permanecer”. El mensaje es bien 
sencillo, pero ¿Por qué se insiste tanto en permanecer unidos al Señor? Puede ser que se diera una 
circunstancia muy parecida a la que estamos viviendo hoy nosotros. ¿Cómo permanecer?  

Hay mucho cansancio, estamos muy dispersos, estamos como agotados de tantas divisiones, 
estamos desorientados… Otras influencias ideológicas están haciendo mella en nuestro sistema de 
valores, mejor, en nuestras virtudes. La vieja cristiandad de Europa se resiente con el secularismo y 
el ateísmo. Con frecuencia no sabemos qué camino tomar para ser fieles a nuestra fe. Ante este 
panorama se nos recuerda de una manera insistente que permanezcamos unidos a la “Vid 
verdadera”, porque separarse de ella es ir a la ruina. 

Tú has encontrado en la vida religiosa, querida Hna. Lilian, el sentido pleno de tu vida; tú nunca te 
podrás imaginar a ti misma sin ser consagrada; eso te ha marcado y ha marcado tu existencia. Hoy 
estamos unidos a ti para agradecer al Señor el don de su llamada y la generosidad de tu respuesta. Y 
los que alguna vez nos consagramos a Cristo hoy en ti removemos nuestras cenizas, para reavivar 
las brasas del amor primero.  

Tu congregación es el hogar donde tú has comprendido que el Señor te quiere para toda la vida, y 
así has respondido en fidelidad, en las Hermanas de Santa Teresa del Niño Jesús de Buea. Es un 
nombre en plural: “hermanas”, es decir que no vas a estar sola. Tienes una familia. Y una familia 
arraigada en la espiritualidad de la vida cotidiana, tan abandonada hoy. Es el trabajo, el silencio, la 
convivencia, el aprendizaje, el estudio, el esfuerzo común, las relaciones, la entrega. Entrega que se 
hacer realidad en la vivencia de los consejos evangélicos que son el camino de la felicidad. Parecen 
un camino estrecho pero la ascética es necesaria en nuestra vida… aunque ahora es más difícil 
porque vivimos en una sociedad hedonista.  

El amor no es de ninguna manera un sentimiento espontáneo, fácil o transitorio. El amor se 
pregona. Y la manera más auténtica es siguiendo la vida y los consejos de Jesús, el Señor, encerrado 
en tres precisas actitudes:  

• Ser pobre es dar todo, vivir de la caridad, sin poseer nada, evitando todo lo que sobra.  

• Ser casto es darse a todos, vivir de la misericordia, sin tiempo para uno mismo, sirviendo siempre. 
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• Ser obediente es darse todo, vivir de la humildad, sin desear nada por muy justificado que 
parezca.  Y finalmente 

• Ser consagrada es vivir habitada por el esposo, ejerciendo la misericordia y el cuidado solícito a 
todos, especialmente a los más necesitados, sin esperar nada a cambio. 

Este camino es la única solución a todos los problemas. Es la alegría profunda de la esperanza. Es el 
amor del que todo lo espera del Amado. Enhorabuena hermana Lilian por su fidelidad.   

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

ENTREVISTAS 
10/02/2019 

Por: Matero González Alonso 

 De la revista Misión Joven, al Sr. Obispo. 
¿Cuál ha sido el mensaje fundamental de la JMJ de Panamá? 

He estado con un numeroso grupo de jóvenes y para cada uno de ellos ha habido un mensaje, según 
los deseos que anidan su corazón, o aquellos horizontes que buscan en sus vidas. Se veía con 
claridad, cuando salíamos de cada actividad, que palabra o sentimiento había tocado su corazón. 
Buscar unas fuertes raíces, no tener miedo a la vida y huir de la alegría como “ficción” que 
tranquiliza y adormece, es lo más repetido entre ellos.  Yo me quedo con el viacrucis: “No 
ignoremos el dolor de los hermanos”. Necesitamos más entrañas de misericordia. 

 ¿Qué les pide a los obispos el último sínodo sobre los jóvenes? 

El Papa ha dado fuerza a un ámbito, que, aunque no era nuevo, si lo ha potenciado de una manera 
nueva: la sinodalidad. La mayor riqueza la tenemos en la escucha y en crear canales y espacios que 
nos involucren a todos para soñar y trabajar juntos el hoy, como nos dijo en la misa de envío en 
Panamá. 

  ¿Qué tienen que ver estas líneas de trabajo en pastoral juvenil con el ‘olor a oveja’ que 
reivindica el Papa? 

El Papa habla con ejemplos bien claros y que se pueden visibilizar. El problema es que se queden en 
frases bonitas de un cartel. La cuestión es preguntarnos: desde que está el Papa Francisco ¿ha 
cambiado algo nuestro estilo pastoral? El Papa nos pide insistentemente que seamos capaces “de 
desafiar el individualismo y la contemporánea fragmentación social, para impulsar nuevos vínculos 
y diversas formas de cooperación humana entre pueblos y culturas”    

 ¿Cómo se puede vivir la Iglesia ‘en salida’ que pide Francisco en tierras turolenses? 

12



Luchar contra la cultura del descarte y la indiferencia se puede y debe vivir en todos los sitios. En 
nuestro plan de pastoral, realizado por los laicos, comunidades religiosas y los sacerdotes, nos 
comprometemos durante cuatro años a potenciar, acrecentar y recrear todos los aspectos que nos 
hagan más “comunidad” evangélica, como sentimiento afectivo y efectivo.    

 ¿Es posible recuperar la fuerza juvenil en nuestras comunidades parroquiales? 

Si es posible si, como en el camino de Emaús, hay un encuentro de escucha con los jóvenes, un 
encuentro de discernimiento y una oferta comunitaria acogedora. Sin comunidad no hay Iglesia, y 
cualquier proyecto pastoral será tan solo una buena intención sostenida en el papel, pero no en la 
vida. Estamos “condenados” a vivir en comunidad si queremos salir adelante.   

27/03/2019 

De Ecclesia a don Antonio 

1. ¿Usted le pondría Judas a su hijo? 

Empezamos bien. Esta es la pregunta que hace la propaganda de la obra de teatro. Pero, yo, que soy 
un padre sin hijos, nunca me he puesto en esta tesitura. Pienso que por la carga negativa que tiene el 
personaje nadie lo haría, aunque una vez escuché a una madre llamar en la calle a su hijo Caín. En 
fin, si debo elegir un nombre para un hijo le pondría Lucas, por ejemplo. 

2. Y qué hay de otros nombres como Caín, Gestas, Barrabás… 

En la Biblia hay muchos personajes muy interesantes, que por ser “actores de reparto” no nos 
fijamos en ellos, pero que dan para mucho, aunque algunos solo salgan de pasada por el proscenio. 
¿Alguna vez has pensado como sería la mujer de Pedro? Estoy seguro que fue una gran mujer y 
aliada con la tarea evangelizadora de su marido. Cuando San Pablo se defiende ante los corintios 
dice: “¿No tenemos derecho a hacernos acompañar de una esposa cristiana como los demás 
apóstoles, los hermanos del Señor y Cefas? (1 Cor 9,5) Es un buen comienzo, Pedro y su esposa 
entrando en Roma y recordando por qué caminos les ha llevado el seguimiento de Cristo.   

3. ¿De dónde surgió esta inquietud por la figura de Judas? 

Judas es una persona de la que se ha escrito mucho, autores como en los que me he basado: los 
Evangelistas, Gregorio Nacianceno, Giuseppe Berto, Pierre Bourgeade, R.L. Bruckberger, Xavier 
de Chalendar, Paul Claudel, J. Debruynne, Diego Fabri, Jean Ferniot, Henri Leclercq, Marcel 
Legaut, François Mauriac, Marcel Pagnol, Enrryk Panas, Ernest Renan, Roland Sublon, Jean 
Sulivan, Lanza de Vasto… Hace pocos años, a finales del 2015, Amos Oz, premio Príncipe de 
Asturias, escribió una novela llamada JUDAS.   

Muchas veces conocemos a personas y les colocamos un “san Benito” sólo por lo que nos han dicho 
de ellas, o por cómo les vimos actuar un día, o por cómo nos caen en una primera impresión, pero 
no nos preguntamos el recorrido y las causas por las que una persona es lo que es. En el caso de 
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Judas, que se cita más en los evangelios que María la madre de Jesús, es interesante seguir su 
evolución para poder explicarnos un poco más por qué llegó a entregar a Jesús.   

4. ¿Qué nos podría destacar de su persona como seguidor de Jesús? 

Judas, posiblemente fuera el más inteligente del grupo, y según he leído era el único judío, los 
demás eran galileos, e igual que Pedro o Santiago y Juan, amaba a Jesús, pero creo que no entendió 
bien su proyecto o quizás, como los demás apóstoles, tenían su proyecto propio. Es necesario 
ahondar lo que se pueda. Nada es lo que parece. Hace muchos años leí la novela escrita en 1824, 
“Memorias privadas y confesiones de un pecador justificado”, de James Hogg, llamado el Pastor de 
Ettrick. Me cautivó. Son dos relatos que hablan de hechos comunes bajo dos puntos de vista y nos 
descubre la trayectoria de dos personas, de tal manera que la persona encantadora y bien vista era el 
malvado y viceversa. Cuando pienso en Judas, no puedo quitarme de la cabeza esta novela de 
ficción sobrenatural.   

5. ¿Con que nos podemos identificar con Judas en nuestra vida? 

Siempre he pensado que, según en qué momento de nuestra vida, podemos identificarnos con algún 
apóstol. Todos eran los amigos de Jesús y todos estuvieron en la última cena. Una cena de intimidad 
y de verdadera amistad. También Judas compartía su pan. Todos tenían su proyecto personal, como 
nosotros, que muchas veces no coincide con el de Jesús, ¡nuestro Señor!, aunque nos llamemos 
cristianos.  

6. ¿Y por qué llevarlo al teatro? 

El hecho de representarla en Teruel es más responsabilidad de mi secretario Luis, que es un artista, 
y de Coca, la gerente de la Fundación Amantes. Aunque en un principio me podía el retraimiento, 
después pensé que era una manera magnífica de evangelización, pues cualquiera que vaya se hará 
muchas preguntas. Y la fe es una respuesta a unas preguntas.  

Además, siempre he pensado que el arte, en cualquiera de sus facetas, debe ser vehículo de 
evangelización. Y así lo ha sido en los siglos pasados. Ahora hay muy pocas manifestaciones, 
parece que pasamos una travesía del desierto. Tenemos que hablar de Dios con el cine, la 
arquitectura, la música, la fotografía, el teatro, la pintura, la danza, la escultura, la literatura… los 
límites del areópago son muy extensos.     

7. ¿Cómo ha calado en la diócesis? 

Pues pienso que bien. Me dicen que la venta de entradas va que vuela. El marco de la 
representación, la Iglesia de san Pedro, es impresionante. La gente me para por la calle y me 
felicita, a mí todo esto me da un poco de corte, pero no pienso morir de éxito. Por otra parte, los 
actores y los músicos que actúan en directo, como los compositores que han hecho la música 
original para esta representación y sus familias, son unos buenos voceros de la obra. Creo que es 
una buena idea que los cristianos hagamos propuestas creativas para incentivar la cultura y poner en 
ella una gota de eternidad.  

8. ¿Es usted aficionado a escribir? ¿Ha escrito más cosas? 
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A mí me gusta escribir, pero siempre lo hago por obligación (excepto la poesía). Estamos hablando 
del año 2003, todos los años en el seminario mayor de Palencia hacíamos una obra de teatro como 
agradecimiento a la gente que nos apoyaba. Ese año escribí esta obra, minimalista, de texto denso y 
creo que cautivadora. Otros años hacía una adaptación de otra obra ya escrita o creaba también una 
nueva. Siempre era un reto que me ponía las pilas y me fascinaba en los procesos de su elaboración, 
aunque la verdad es que soy mi primer crítico.  

9. Ya que hablamos con usted… La plataforma “Teruel existe” pide el reconocimiento 
de la España interior. ¿Cómo ve usted esta iniciativa? 

Desde que soy obispo, la plataforma “Teruel existe” ha contado conmigo. Hace poco escribía, junto 
al obispo de Soria, que siempre nos viene a la memoria el grito del Vaticano II: “Los gozos y las 
esperanzas, las tristezas y las angustias de los hombres de nuestro tiempo, sobre todo de los pobres 
y de cuantos sufren, son a la vez gozos y esperanzas, tristezas y angustias de los discípulos de 
Cristo” (GS 1) donde a todos se nos pide inteligencia, verdad y sabiduría. Por otra parte, debemos 
retomar las raíces teológicas del “bien común” que, desde la historia de Israel hasta bien pasada la 
edad media de Europa, fue un concepto más teológico que político. Los cristianos no debemos 
olvidar esto, y la tan desconocida Doctrina Social de la Iglesia, nos ayudará a ello. 

  

 10.  Muchas veces el patrimonio de la Iglesia llama a muchos turistas a visitar ciudades 
pequeñas como Teruel. ¿Cómo podemos evangelizar a través de esta llamada turística? 

Nuestra catedral es patrimonio de la humanidad, junto a las cuatro torres mudéjares, una 
maravillosa expresión de la fe de un pueblo en connivencia con personas de otra religión, la 
musulmana, que eran los constructores. El buen gusto y la precisa información artística e histórica 
en la exposición de los bienes de arte religioso es también fuente de evangelización. Las técnicas 
modernas museísticas y la selección de piezas –que no aparezca como un almacén de obras de arte– 
nos ayudaran a que las personas que visiten nuestras iglesias y museos articulen un discurso que les 
haga preguntarse por la belleza y por el misterio de la fe.    

PRSENTACIÓN 

30/05/2019 

En la Inauguración de la Pintura en San Julian 
Querida comunidad Parroquial de San Julián, queridos D. José Luis y Luis Arturo, Sr. Vicario 
General, amigos todos, también los jóvenes que os confirmaréis pasado mañana. Las Parcas, hijas 
de Zeus y Temis, según la mitología griega, sostenían una rueca con los hilos de la vida de los 
hombres. Los hilos eran de distintos materiales, en función de la persona cuya vida representase. 
Así, las personas que han de ser felices se encontraban identificadas por hilos de seda y oro, 
mientras que para las personas desdichadas sólo había hilos de lana y cáñamo.  
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En este mural, que acaba de realizar Luis Arturo Giménez Alamán con trazo delicado, me fijaría 
sobre todo en tres elementos, que de alguna manera configuran todo el conjunto. El elemento 
central, casi como un fino esbozo, es la MESA, mesa de comunión. La mesa siempre simboliza el 
centro de la convivencia humana, la vida familiar y la amistad. La mesa nos congrega en torno a 
ella para que disfrutemos de la unión, para que proyectemos juntos, para que comuniquemos la 
vida, para que nos relacionemos (función de una parroquia). Jesús en esta mesa apoya el manto de 
la entrega, se despoja para servir (como lo hizo en su encarnación) y para entregar la vida.  

El otro elemento es la PALANCANA Y LA JOFAINA, símbolos de la purificación y el servicio del 
esclavo. En este caso, Luis, ha desplazado de todo el esquema pictórico, estos dos elementos, 
dejándolos al descubierto de la mirada del que contempla el mural, situándolos entre el conjunto de 
los personajes y la sombra del espacio de la cruz. Incluso ha querido que quede entre dos 
tonalidades de color. En la última cena, en el que él Señor nos resume toda su vida, este elemento de 
purificación ritual, entre los judíos, adquiere un carácter de totalidad, pero queda humildemente 
colocado al margen, como los humillados de la tierra. No podía ser de otra manera.  

Finalmente, el HILO DE ORO, que, como una grieta de amor, sale del costado de Cristo, y sostiene 
toda la escena. Luis es muy dado a los dorados en sus cuadros, como el símbolo de la resurrección y 
de la divinidad. Frente al Dios “altísimo” de la tradición veterotestamentaria, aquí en la cruz, está el 
todo humillado, el Dios “bajísimo” que da sentido al amor. Amor de ternura de María de Betania 
con su unción y amor de entrega de Jesús, con su servicio de esclavo, ante sus discípulos.  

Nuestra vida no está ya en manos del azar y del destino, como en la mitología de las Parcas, con la 
que empecé este pequeño comentario, que cortaban el hilo de la vida a su antojo. Sino que la 
verdadera vida, el hilo dorado de los felices, sólo puede salir del corazón de Cristo, del Amor. Y no 
podía ser de otra manera tratándose de llenar un espacio vacío en el frontis de esta iglesia de San 
Julián, que es ejemplo de Caridad y de vida entrega. Buenas noches y enhorabuena a la parroquia y 
a su párroco, al barrio y al autor que tan magníficamente ha sabido llevar a cabo esta obra de arte.  

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                                
Obispo de Teruel y Albarracín 

	 26/11/19

CARTA PASTORAL “Nazaret era un pueblo pequeño”.  

Saludos a los asistentes.   

Querido Sr. Arzobispo D. Vicente, sacerdotes y laicos, Delegación Episcopal de Medios, OFICIA, 
medios de comunicación que habéis tenido la amabilidad de acercaros… 

Ya los obispos de las diócesis de Aragón escribimos en el año 2016 una carta pastoral: “Iglesia en 
Misión al servicio de nuestro pueblo de Aragón”. Tres años después hemos escrito esta que les 
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presentamos hoy: “La Iglesia de Aragón al servicio del mundo rural”. Con el subtítulo: “Nazaret era 
un pueblo pequeño”.  

Hace unos pocos años el crítico de arte y arquitecto Pier Paolo Aureli, escribió un ensayo titulado: 
“Menos es suficiente” contra el lema capitalista “menos es más”. Contra toda la sobrevaloración de 
lo superfluo, alambicado y masivo. 

Nosotros, los obispos, con esta carta hacemos un reconocimiento, y también un agradecimiento, a 
todas las personas que, optando por permanecer en los pequeños pueblos de nuestra extensa 
geografía rural, han sido y siguen siendo los trasmisores y los referentes de nuestra fe.  

Esta es una carta pastoral, que es la competencia de la Iglesia (de los laicos, las comunidades 
religiosas, los sacerdotes y los Obispos). Esta carta:    

– Es un canto a las “minorías creativas” que están siendo las comunidades de nuestros pueblos, 
resaltando el rostro femenino del medio rural.  

– Es una mirada contemplativa a la “sencillez evangélica” vivida en la mística de lo cotidiano.  

– Es un “elogio de lo pequeño” frente a la valoración de los números y de las masas, frente a la 
asfixia de la productividad y la dictadura de la apariencia. 

– Es la certeza de la “esperanza en la fragilidad” al igual que en los primeros siglos, tan 
fructíferos, de la historia de nuestra Iglesia.  Allí donde hay un sólo creyente, allí estamos 
todos, está la Iglesia. La esperanza es nuestro secreto. 

La pedagogía de la Carta Pastoral es la de Jesús, es la del Buen Samaritano, que mira y no pasa de 
largo, que deja mover su corazón y busca respuestas concretas, afectivas y efectivas, y que se pone 
manos a la obra, para curar las heridas y dar esperanza.  

– Los desafíos que han generado los nuevos contextos tendrán respuestas desde el 
protagonismo de las propias comunidades, desde las personas que habitan nuestros pueblos, 
porque como me decía una señora en la sacristía de un pequeño pueblo: que no digan que 
esta tierra está vaciada, estamos nosotros y aunque seamos pocos nos deben valorar como 
merecemos, nosotros también hemos dado vida a las ciudades. 

– Creemos que el Evangelio es siempre nuevo y es generador de vida, de novedad, capaz de 
gestar nuevos escenarios y nuevos dinamismos. La comunidad cristiana, nunca se ha 
encerrado en sí misma, sino que ha generado un movimiento de ayuda de las más fuertes a 
las más débiles, de las más numerosas a las más pequeñas, siendo capaces de poder compartir 
y repartir con los demás. Aún lo poco que posean.   

– No es cuestión de número, es cuestión de vitalidad, aunque la vocación de la Iglesia es que 
Cristo y su mensaje, llegue hasta los confines de la tierra. La propuesta es de acogida, de 
hogar, de espacio para el encuentro y la comunión.      

En este sentido, ante nuestros pueblos, todas las confluencias son necesarias. Así, desde la Iglesia, 
valoramos también los esfuerzos de la Administración, los partidos políticos, alcaldes y concejales, 
las asociaciones rurales, los nuevos emprendedores, los movimientos ciudadanos que han puesto su 
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mirada en el mundo rural intentando incrementar, o al menos asentar, la población de los núcleos 
más pequeños. 

Alentamos a todos a que estemos atentos a estas pequeñas poblaciones, ya que podemos ser un 
pequeño resto de lo que un día fuimos, pero nunca nos gustaría llegar a ser un residuo. 

Nazaret, en arameo significa “Brote”. Esta carta pastoral pretende ser el nutriente, para que estos 
pequeños brotes, que son nuestros pueblos, florezcan en una nueva primavera, que todos esperamos. 
Muchas Gracias. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

CARTAS 
11/02/2019 

Jornada mundial del enfermo 
Hoy se celebra en Calcuta la XXVII Jornada Mundial del Enfermo. La iglesia nos recuerda que los 
gestos gratuitos de donación, como los del Buen Samaritano, son la vía más creíble para la 
evangelización. El cuidado del enfermo requiere profesionalidad y ternura, expresiones de 
gratuidad, inmediatas y sencillas como la caricia, a través de las cuales se consigue que la otra 
persona se sienta querida. Estas jornadas quieren dar gracias por la aportación desinteresada del 
voluntariado en la Pastoral de la Salud.   

En realidad, el mensaje de hoy, es el mismo que recibimos cada vez que nos unimos alrededor del 
altar a celebrar una fiesta de la fe: ¡sentíos amados por Dios! Este es el resumen del día que estamos 
celebrando. Cristo en la Cruz, al borde de la muerte, nos da a su madre, como un signo más de la 
misericordia de Dios, para nosotros que somos pequeños, enfermos y desvalidos. La madre siempre 
da seguridad, y es el espejo donde nos miramos. 

Toda la historia de la salvación es la preocupación constante que tiene Dios por sus hijos. Es verdad 
que está llena de vaivenes, de huidas y desengaños de los hijos, pero por encima de todo permanece 
la fidelidad y el cuidado amoroso del Padre bueno, que lo único que desea es que tengamos vida y 
ésta en abundancia. 

Jesús, que no hizo otra cosa que revelarnos con su palabra y con su vida el amor del Padre, envió a 
sus discípulos por todos los rincones de la tierra diciéndoles: “Curad enfermos, resucitar muertos, 
limpiad leprosos, expulsad demonios” [Mt 10,8] así nos lo narra San Mateo, y el evangelista san 
Marcos lo describe de esta manera: “Los discípulos del Señor ungían con aceite a muchos enfermos 
y los curaban” [Mc 6,13] 

Los Padres de la Iglesia y los Concilios –Trento y Vaticano II– se refieren a estos pasajes y al pasaje 
de la carta de Santiago: “Si alguno de vosotros cae enfermo, que llame a los presbíteros de la Iglesia 
para que oren sobre él y lo unjan con el óleo en nombre del Señor” [Sant 5,14] para explicar sobre 
todo el sacramento de la Unción de los Enfermos. 
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A pesar de los enfrentamientos que nos creamos entre unos y otros, de las heridas que nos hacemos, 
muchas veces queriendo y otras sin querer, “sana nuestro corazón, Señor, con el ungüento de tu 
Palabra.”  

A pesar de las oscuridades, de las sombras y de tinieblas que rodean nuestra vida en tantos 
momentos “sed la luz del mundo... tened preparado el aceite en vuestras lámparas, que llega el 
esposo” 

El día de nuestro bautismo nos ungieron con el óleo/aceite de los catecúmenos, para que 
fortalecidos, como los antiguos atletas, pudiésemos librarnos de las acechanzas del enemigo 
(líbranos del mal, repetimos diariamente en el Padrenuestro) Y en la hora de nuestra muerte o 
cuando hemos recorrido, por nuestra edad casi todo el camino, nos ungirán también con el óleo de 
los enfermos, para que el Señor nos de fuerzas y vigor para vencer los sufrimientos exteriores, del 
cuerpo e interiores, del alma. “Dar salud, levantar y perdonar” dice la carta de Santiago.  

Estemos alegres y agradecidos, el Señor nos ama, él nos protege y nos perdona para siempre, él nos 
unge para que cuando estemos con los demás seamos ungüento suave del perdón y la misericordia, 
con todos los que nos rodean, especialmente con los más indefensos y necesitados.  

Querida comunidad,  

aquí está el Señor para sanar nuestras heridas,   

aquí está el Señor para abrazar nuestras frustraciones 

aquí está el Señor para acoger nuestros pasos 

aquí está el Señor para darnos vida, para siempre. 

Y María, salud de los enfermos, nos acoge con la ternura de una madre.  

Madre de la Ternura y la Misericordia. Ruega por nosotros. 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

29/03/2019 

De los Obispos de Teruel y Soria 
EXISTE ¡YA!  

Teruel Existe” y “Soria ¡ya!” organizan una manifestación festivo reivindicativa en Madrid el 31 de 
marzo de 2019. No es la primera vez, ni será la última, que los obispos hablamos de nuestros 
pequeños pueblos. Esa España vaciada, donde los últimos que se van, pero no los abandonan, son 
los párrocos. No es la primera vez que soñamos con hacedores de políticas y gestiones, que fuera 
del eslogan fácil o de la visita televisada, pongan manos a la obra y busquen respuestas racionales a 
la desidia y la precariedad. 
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Siempre nos viene a la memoria el grito del Vaticano II: “Los gozos y las esperanzas, las tristezas y 
las angustias de los hombres de nuestro tiempo, sobre todo de los pobres y de cuantos sufren, son a 
la vez gozos y esperanzas, tristezas y angustias de los discípulos de Cristo” (GS 1) donde a todos se 
nos pide inteligencia, verdad y sabiduría. Por otra parte, debemos retomar las raíces teológicas del 
“bien común” que, desde la historia de Israel hasta bien pasada la edad media de Europa, fue un 
concepto más teológico que político. Los cristianos no debemos olvidar esto, y la tan desconocida 
Doctrina Social de la Iglesia, nos ayudará a ello. 

La realidad del vaciamiento de nuestros pueblos tiene muchas causas, la primera, en una sociedad 
que se va mecanizando, la falta de terreno para todos. Las familias que antes vivían trabajando la 
dura tierra, con unas mulas y mucha mano de obra, ahora una sola persona puede hacerlo con 
mucha más facilidad y todo el terreno. Nuestros padres fueron los primeros que nos animaron al 
abandono, por falta de recursos para todos: “Tú estudia, que aquí no hay trabajo para todos”. En 
segundo lugar, el descenso de la población, provocada por la necesidad de mano de obra para 
industrialización de las zonas costeras de nuestra península, llevó a un descalabro en las pirámides 
poblacionales, dejando paulatinamente una España interior vaciada.  Finalmente, y entre otras 
causas, una falta de estructuras de comunicación ha provocado la disminución de servicios y de la 
atención y el mantenimiento de los núcleos poblacionales. A menos habitantes menos 
oportunidades. 

Es verdad que, en el devenir de la historia, los pueblos y las ciudades han aparecido y desaparecido, 
porque sus habitantes buscaban mejoras de vida. Además, algún estudioso del tema piensa que 
tenemos demasiados municipios inviables por la falta de población, pero eso no quita para que 
pensemos en las personas que viven casi abandonadas en el aislamiento de nuestros pequeños 
pueblos y prestarles todos los servicios necesarios para una vida digna. 

Se han agotado ya los caladeros de nuestros pueblos –detectan los demógrafos del CIS– pero las 
siguientes en caer serán las ciudades intermedias, los antiguos centros comarcales y luego, les 
llegará el turno, y ya está aquí, a las ciudades medianas de nuestra querida geografía. No es 
momento de lamentarnos, sino de exigir una mayor acción y compromiso por parte de todos. Ahora, 
más que nunca, necesitamos “minorías creativas” (expresión de Benedicto XVI) que den respuestas 
firmes y acompasadas a esta lacra del abandono.   

¡Ánimo y adelante! 

+ Abilio Martínez Varea                                                                                                                  
Obispo de Osma-Soria     

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 
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15/09/2019 

El céntimo de la Viuda 
Es conocido por todos nosotros el pasaje de la pobre viuda del evangelio que echó en la ofrenda del 
templo todo lo que tenía, aunque fuera un céntimo. Y a los ojos de Jesús es la que más ofreció, pues 
los ricos echaron tan solo las migajas que les sobraba y además para quedar bien y ser bien vistos.  

Ya desde el principio de la Iglesia, las primeras comunidades tuvieron que encargar a siete diáconos 
o servidores para que llevaran la economía de las comunidades y sobre todo para que atendieran las 
necesidades de los pobres, huérfanos y viudas que, al no existir la seguridad social, dependían de 
sus comunidades.  

Es verdad, que había comunidades con más posibilidades económicas que otras y por eso debían 
estar atentas unas de otras para que a nadie le faltara lo necesario para vivir y para que el grupo de 
creyentes pudiese subsistir, ya que la predicación del evangelio requería también el sustento de los 
apóstoles y de los que se dedicaban de lleno a la comunidad, así como lugares adecuados para 
encontrarse. 

Las comunidades, a lo largo de los siglos, fueron cogiendo fuerza y en muchos casos 
enriqueciéndose con la aportación de sus propios fieles, así lo vemos en las grandes construcciones 
que aún persisten, gracias a nuestros antepasados creyentes. Si a unos cristianos les iban bien los 
negocios pronto hacían una buena iglesia para que la comunidad creyente de su pueblo pudiese 
vivir los sacramentos y todo tipo de celebraciones, con mayor dignidad y acomodados a los gustos 
arquitectónicos de la época.  

Ahora el dinero llega a nuestras comunidades de tres maneras: primero por medio de las colectas 
que se hacen en nuestras celebraciones (también de los lampadarios y de la ofrenda o estipendio por 
los sacramentos). Segundo, por los donativos que se entregan en la parroquia o en el obispado, 
algunos de ellos fijos al mes o al año. Y tercero, por la asignación tributaria, cuando ponemos la “x” 
en nuestra declaración de la renta. Esta tercera modalidad es el Estado el encargado de recaudarlo y 
de devolvérselo luego a la Iglesia. Pero esto puede cambiar a petición de algunos partidos, como ya 
pasa en algunos estados europeos. Entonces nosotros nos deberíamos responsabilizar, como los 
primeros cristianos, de recoger y repartir las ofrendas voluntarias de nuestra economía. Y quizás no 
va a ser fácil, en un principio. 

Por eso ahora nos toca organizarnos por parroquias con la mayor seriedad posible. De la misma 
manera que comprometernos a dar una cuota en el obispado para poder sostener nuestra Iglesia 
diocesana. Imaginaros las dificultades que tenemos ya hoy en día para arreglar nuestros templos. 
Gracias a las aportaciones de las instituciones civiles, véase ayuntamientos, diputación, gobierno 
autonómico, cajas bancarias, alguna empresa privada, que nos echa una mano, ya que ellos saben 
que su dinero es parte también de nuestros impuestos y que nuestros templos es lo único que queda 
de valor artístico, y por tanto de motor turístico, en muchos de nuestros pueblos. 

Por otra parte, todos los bautizados, que formáis la comunidad cristiana, debéis exigir que haya en 
vuestra parroquia, como lo manda el Derecho Canónico, un Consejo de Economía que examine las 
posibilidades económicas de cada comunidad y sea el gestor de nuevas iniciativas. El dinero no 
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debe estar en manos de los curas, les haréis un gran favor, pues es tarea de todos. ¡Ánimo y 
adelante! 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

FELICIATACIONES 
21/04/2019 

Felicitación de Pascua 

La cena de Emaús (1621) HENDRICK TER BRUGGHEN 
Pinacoteca del palacio de Sanssouci. POTSDAM, Alemania. 

Queridos hermanos sacerdotes, diáconos y seminaristas 

Posiblemente a estas horas estarían los discípulos de Emaús de vuelta a Jerusalén, al reconocer a 
Jesús resucitado al “Partir el Pan”. 

Después de la tarea de estos días de “Semana Santa”, quiero unirme a vuestro cansancio y a vuestra 
vida. 

Mi deseo, en este tiempo, en que “Somos comunidad orante” es que sigamos descubriendo a 
CRISTO en la EUCARISTÍA y que nuestras comunidades sigan alimentándose de ella para poder 
ser testigos de la Resurrección de Cristo en medio de nuestra sociedad. 

Gracias por vuestra vida, gracias por vuestra entrega, 

Felices Pascuas de Resurrección y seguimos “Bajo el signo de Emáus”. 

Vuestro obispo,      + Antonio 
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Felicitaciones de Navidad 
Desde la atalaya del adviento, contemplamos al Señor que se aproxima. Viene en la humildad, 
desde Nazaret, por los caminos que se acercan a Belén. Luego, otra vez en camino, desde Belén, a 
un lugar de Egipto, huye por el miedo y la persecución.  

Caminos de abandono e inseguridad. Caminos de confianza.  

Desde el principio todo son búsquedas, éxodos y vigilias.   

Y nosotros, aún hoy, seguimos también peregrinando por este mundo, sabiendo que él es el único 
Camino para la esperanza. 

Felices Pascuas de la Navidad.  ¡Ánimo y adelante! 

Felicitaciones de Navidad a la Delegación de Misiones 
A vosotros misioneros y misioneras de Teruel que estáis por el mundo. 

Tenéis mi recuerdo cariñoso en este tiempo de Navidad, tiempo gozoso y agradecido de 
“encarnación”. El Señor, como en la primera evangelización apostólica, os ha llamado a cumplir su 
mandamiento de última hora: “id por todo el mundo y haced discípulos míos”. Yo me uno a vuestra 
tarea. 

Que el establo de Belén nos ayude a todos a contemplar la vida con sencillez, humildad y gozo, 
pero sobre todo con mucha fe.  

¡Ánimo y adelante!  + Antonio 

Felicitaciones de Navidad a la Delegación de Pastoral de la Salud 
A todos vosotros los que estáis sufriendo por la enfermedad y a todos los que os cuidan y 
acompañan. 

Deseo de corazón estar presente en vuestras vidas, no solo ahora, sino siempre. Debo aprender de la 
actitud de Jesús como buen samaritano que “cura las heridas con el aceite del consuelo y vino de la 
esperanza”.  

La Navidad es tiempo de ternura. La contemplación del Niño en el establo de Belén, y de sus pobres 
padres, en una situación de dificultad, nos hace a todos pisar tierra, y mantener la Fe. Permitidme un 
abrazo fraterno y un beso de paz.  

¡Ánimo y adelante.  + Antonio 
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 SECRETARIA GENERAL 

El Señor Obispo ha realizado a lo largo del año los siguientes nombramientos: 
• 8 de enero, Don Antonio Aranda Salvo, párroco de Libros, Tramacastiel, Mas de la Cabrera y 

Capellán de la Residencia San Hermenegildo (Teruel); además de las que ya atendía. 

• 8 de febrero, Padre Miguel Argente Villar, T.C., párroco de Riodeva, además del Cuervo que ya 
venía atendiendo. 

 - Don Alejandro Tena Lorenz, párroco de Bezas, El Campillo y Rubiales. 

• 13 de febrero, Don Juan Salvador Díaz Royo, párroco de Báguena, Bea, Burbáguena, 
Cuencabuena, Cucalón, Ferreruela de Huerva, Lagueruela, Lanzuela, Lechago, Luco de Jiloca y 
Villahermosa del Campo; Capellán de los Hermanos de la Cruz Blanca de Burbáguena.  

 - Don Avelino José Belenguer Calvé, párroco de Odón, además de las que ya viene 
atendiendo. 

 - Don Jesús Ndong Nzue Ada, párroco de Anadón, Fonfría y Rudilla; además de las que ya 
viene atendiendo. 

• 13 de febrero, don Julio Marín Gil, párroco de Bello, Castejón de Tornos, Tornos y Torralba de los 
Sisones. 

 - Padre Fernando Ruiz Valero O.M., Capellán del Centro Penitenciario de Teruel y Delegado 
Episcopal de Pastoral Penitenciaria. 

• 25 de febrero, Don Jesús Ndong Nzue Ada, párroco de Bea, además de las que ya venía 
atendiendo. 

• 3 de abril, Ministros de la Sagrada Comunión y Animadores de la Comunidad Cristiana en el 
Arciprestazgo de Montalbán: 

 - Doña Pilar Mateo Moreno. 

 - Don Felipe Gimeno Mallén. 

 - Doña Joaquina Garcés Saura. 

 - Don José Antonio Domingo Franco. 

 - Don Manuel Roche. 

 - Don Francisco Villuendas. 

 - Doña Aurora Haro Simón. 

 - Don Emilio Sánchez Heras. 

 - Pedro Martínez Millán. 
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 - Don Isaí Zarza Pallazhco. 

• 6 de julio, Ministros extraordinario de la Sagrada Comunión y animadores de la Comunidad 
Cristiana en el Arciprestazgo de Albarracín. 

 - Doña María Jesús Garcia Rubio 

 - Doña Elisa Guillén López. 

 - Doña Maribel Simón Pérez. 

 - Doña María Rosario Yánez Martínez. 

 - Don José Ignacio Ardid Lorés 

 - Doña Mª Paz Sebastian Torres. 

 - Doña María Amparo Sanz Sanz. 

 - Doña Manuela Fuertes Martín. 

 - Doña Consuelo Gracia Esteban. 

 - Doña Dolores Sáez Martínez. 

 - Don Máximo Yago Ibáñez. 

 - Doña Ana Gómez Royo. 

 - Doña Mª Concepción Aboy Doñate. 

 - Doña Paquita Fortea Lara. 

 - Doña Mª Ángeles Vicente Tarrason.  

• 6 de agosto, Don Jhony Alexander Ceballos Guerrero, párroco de Camarillas, Aguilar del 
Alfambra, Villarroya de los Pinares, Allepuz, Jorcas y Galve. 

• 15 de agosto, Don Valentine Yuven, párroco de Ojos Negros, Rodenas, Villar del Salz, Minas de 
Ojos Negros, Torrijo del Campo y Villarejo de los Olmos. 

• 21 de septiembre, Miembros de la Comisión Permanente de Cáritas Diocesana: 

 - Don Eduardo Saura Mateo. 

 - Doña Isabel Mª Redón Aranda. 

 - Don Abel Muñoz Sanz. 

 - Doña Elisa Navarro Burriel. 

 - Don José Antonio Domingo Franco. 
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• 30 de septiembre, Don Valentine Yuven, párroco de Peracense, además de las que ya tenía 
confiadas. 

• 12 de octubre, Doña María del Carmen Julián Maorad, Presidenta Diocesana de Acción Católica 
General.  

• 18 de octubre, Don Valentine Yuven, párroco de Blancas, además de las que ya tenía confiadas.  

 - Padre José María Simón Sánchez, T.C., párroco de Concud, Caudé y Capellán del 
Cementerio Municipal de Teruel. 

• 18 de octubre, Don José Julio Marín Gil, párroco de Odón, además de las que viene atendiendo. 

 -Don Francisco Lázaro Reyes, párroco de Olba, además de las que ya tiene confiadas. 

 - Don Wanyu Elvis Njong Nsaikila, Vicario parroquial de la Unidad Pastoral de Calamocha. 

 - Don Emmanuel Bu Burinyuy Ngoran, Vicario parroquial de la Unidad Pastoral de 
Calamocha. 

 - don Avelino José Belenguer Clavé, párroco de Torrijo del Campo, demás de las que ya 
tiene confiadas. 

 Cofradías  y Hermandades 
• 8 de marzo, Doña Ana María Gómez Royo, Confirmada como presidenta de la Hermandad del 

Sagrado Desprendimiento de Jesús de la Cruz y Nuestra Señora de las Angustias. 

• 2 de octubre, -Doña Josefa Martínez Carceller, Confirmada presidenta de la Cofradía “Virgen del 
Tremedal” de Tronchón. 

 - Don Juan Ignacio Montañes Mollón, Confirmado Presidente de la Cofradía “Virgen de la 
Estrella”. 

• 7 de octubre, Don Manuel Albero Sanz, Confirmado Presidente de la Cofradía del “Santísimo 
Sacramento y Jesús de la Minerva” de Muniesa. 

CONSEJOS DIOCESANOS 
20/10/19 

Acta de la Sesión Ordinaria del Consejo Pastoral 
El día 20 de octubre, a las 17 horas, se reunió en el Salón de Actos del Seminario Conciliar el 
Consejo Diocesano Pastoral, con el siguiente orden del día: 

1. Oración 
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2. Lectura del acta de la sesión anterior 

3. ¿Qué objetivos y acciones diocesanas se puede planificar para este curso 2019-20 “Somos 
comunidad orante y peregrina”?. Peregrinar supone: ir por los caminos de la vida en este 
mundo, ser Iglesia “en salida” caminar juntos (sinodalidad), estár en acción y movimiento, 
mirar el horizonte, la meta, acompañar, para no vagabundear mirar a los caminantes que se 
quedan o se dejan en las cunetas…… 

Ya hay iniciativas en marcha: Curso de discernimiento, Semana de Teología. Otras iniciativas se 
están sugiriendo (escuela de padres, escuela de catequistas, itinerarios de fe para los colegios y la 
catequesis….) 

4. Qué horizonte vemos en nuestra Iglesia Diocesana ¿Qué habría que hacer? 

5. ¿Qué iniciativas de los cursos litúrgico-pastorales anteriores habría que retomar y cuáles 
mantener? 

6. Ruegos y preguntas 

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

Carmen Fombuena                                                                                                                     
Secretaria 

 12/11/2019 

Acta de la Sesión Ordinaria del Consejo Presbiteral 
El martes 12 de Noviembre de 2019, siendo las 11 de horas en la Sala de Reuniones del primer piso 
del Seminario Conciliar de Teruel, tiene desarrollo la sesión Ordinaria del Consejo Presbiteral de la 
Diócesis de Teruel y Albarracín. 

Reunidos junto a nuestro obispo D. Antonio, los consejeros: miembros natos, miembros elegidos y 
miembros de libre designación: Don Alfonso Belenguer Celma, Don Juan Pablo Ferrer Martín, Don 
Francisco Domingo Alegre, Don Antonio Aranda Salvo, Don Blas Sanz Yagüe, Don Avelino 
Belenguer Calvé, Don Victorino Alegre Villalba, Don Cristóbal Navarro Fuentes, Don Julio Marín 
Gil, Don José Luis Torrubiano Dalda, Don Héctor Abel Pérez Conesa, Don Horacio Quintero 
Jaramillo, Don Karol Yesid Giraldo Giraldo y Don Javier Catalán Sangüesa. 

 Da comienzo la sesión con el siguiente orden: 

1. En comunidad rezamos la Hora Intermedia. 

2. Lectura y aprobación del acta anterior.  

3. ¿Cuál es el horizonte que vemos en nuestra Iglesia Diocesana? ¿Qué habría que hacer?  
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En este momento se dividen los consejeros en tres grupos de trabajo, para reflexionar sobre los 
puntos 3º y 4º del orden del día. 

• Grupo1º: 

Vivimos en una realidad de despoblación no solo a nivel social y demográfico, sino religioso. Cada 
vez nuestros pueblos están más vacíos y la práctica religiosa desciende y el clero es menor en 
número y más mayores. 

Ante esta situación se ve necesaria la promoción de los arciprestazgos, la revitalización de los 
consejos arciprestales y parroquiales, dando mayor protagonismo a nuestros laicos, para renovar y 
dinamizar la pastoral que ha de ser necesariamente de evangelización. 

• Grupo 2º: 

El horizonte con sus dificultades hay que afrontarlo con ilusión desde el realismo. Para ello son 
necesarias unas líneas pastorales claras y realizarlas en comunión. Muchas veces cada uno va a salto 
de mata, a lo suyo. Manteniendo y trabajando la pastoral ordinaria, pero abriéndonos cada vez más 
a una pastoral de evangelización. 

• Grupo 3º:  

El horizonte aparece oscuro y complicado cada vez somos menos pueblo y clero no solo 
demográficamente, sino hay una gran crisis de fe. Con los jóvenes es muy difícil conectar, los 
procesos catequéticos parece que no dan fruto, se reciben sacramentos, pero no cala la continuidad 
de la vida cristiana. Tenemos un gran vacío generacional en nuestras parroquias. 

El clero da la sensación de que está alicaído, falto de fuerza, energía e ilusión. Intuimos que pede 
tener la culpa no solo la situación sino la falta de espiritualidad. Reforzarla es un camino de revertir 
la situación: más momentos de encuentro, de oración, de compartir y renovar la vida de oración. 

Vemos un gran desorden en nuestra pastoral, programamos, pero luego cada uno hace lo que quiere, 
no hay seguimiento ni evaluación; nos faltan líneas claras y comunión. Es necesaria una pastoral del 
contacto, de la presencia cercana, del tu a tu, para transmitir la presencia cercana y misericordiosa 
de Dios y vivir fuertemente la esperanza cristiana. 

• Todos en común: 

Es importante acompañar y dar protagonismo a los seglares. Fomentar los consejos arciprestales, de 
unidad pastoral, parroquiales, AD.E.P. 

Se plantea la posibilidad de reducir los arciprestazgos actuales a tres, para enriquecer la pastoral y el 
trabajo en común. Don Antonio nos dice que es mejor mantener los seis actuales, para que el 
territorio y la identidad de pertenencia no se vea afectada, pero se pude trabajar en conjunto de zona 
dos arciprestazgos. 

Es preocupante nos dice Don Antonio la realidad de un clero alicaído. Tenemos que reforzar la 
espiritualidad y la comunión sacerdotal: retiros, encuentros, convivencias, ejercicios espirituales. A 
nivel arciprestal y diocesano. 
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También son importantes unas líneas pastorales claras y un trabajo de las acciones en comunión y 
con seriedad. El clero es el primero que se debe implicar. También establecer mecanismos y formas 
de seguimiento y evaluación, desde la cabeza: Obispo, Vicarios, Arciprestes…pero siempre como 
animadores. 

Don Antonio nos invita a trabajar en las parroquias la cata pastoral de los obispos de Aragón 
“Nazaret era un pueblo pequeño”. 

4. “Somos Comunidad Orante y Peregrina”. ¿Qué objetivos y acciones diocesanas se 
pueden planificar para este año 2020? 

• Grupo 1º: 

Preparar catequesis que nos ayuden a descubrir el sentido de ser peregrino, Iglesia peregrina, 
comunidad que ora y peregrina. 

Redescubrir que somos sacerdotes que caminamos con nuestras comunidades, no tanto agentes 
sociales. 

Encuentros con niños y padres. 

Formación para los agentes de pastoral. Si encontramos personas dispuestas para comprometerse 
realizar un nuevo curso de A.D.E.P. 

• Grupo 2º: 

Cuidar y formar a los agentes de pastoral. 

Fomentar el acompañamiento espiritual. 

Formar grupos de formación y profundización en la fe en nuestras parroquias. 

• Aportaciones comunes: 

Cuidar la Espiritualidad sacerdotal. 

Fomentar, difundir e implantar la catequesis familiar. 

Los sacerdotes y comunidades estar más salida: visitar a las familias en sus casas, visitar a los 
enfermos. 

Ponernos en camino y encuentro a nivel de unidad pastoral un día o dos al año. 

Fomentar la adoración Eucarística como oración y alimento para nuestro peregrinar. 

5. ¿Qué iniciativas pastorales anteriores habría que retomar y cuales mantener?  

• Después de un fluido diálogo se acuerda, preparar varios encuentros diocesanos: de 
Primera Comunión, de Confirmación, de Jóvenes y de Familias. Se concretará en el 
Colegio de Arciprestes.  
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6. Propuestas para la restructuración del Arciprestazgo de Teruel, Santa Iglesia Catedral, 
Curia y Delegaciones. 

• Arciprestazgo de Teruel 

Se produce un dialogo en el que los consejeros plantean propuesta e inquietudes. 

Se proponen la creación de unidades pastorales, manteniendo los lugares de culto pero con una 
pastoral común. 

Se tiene la certeza de que si se ha de cambiar no puede ser que solo sea de nombre para seguir mas 
o menos igual.  

Ante la complejidad del trabajo se propone una comisión que vea la forma, los pros y los contras y 
las consecuencias. 

• Santa Iglesia Catedral 

En el dialogo nos preguntamos ¿Cuál es la situación de la institución y de los canónigos? 

Don Antonio nos muestra distintas posibilidades en la experiencia de otras diócesis. Un rector y un 
penitenciario, los canónigos sean los párrocos de la ciudad, o los miembros del Colegio de 
consultores o los miembros del Colegio de Arciprestes mientras dure su nombramiento. 

• Curia y Delegaciones 

Don Antonio nos propone englobar las delegaciones en tres o cuatro más amplias por afinidad. 

Con una mayor implicación de los laicos, aprovechando y optimizando recursos y dando verdadera 
entidad y contenido al trabajo del las mismas. 

En el dialogo posterior los consejeros comparten la necesidad de reforma, sin confundir funciones 
entre las delegaciones en ámbitos distintos. Y se hace constar que alguna delegación no tiene 
delegado nombrado. 

7. Informaciones 

• Seminario Menor 

El seminario menor, en Zaragoza cuenta con tres seminaristas. Uno de nuestra diócesis. Se llama 
Juan y tiene trece años. A nivel de estudios comenzó con un nivel justo, pero va mejorando 
significativamente; a nivel relacional muestra buenas actitudes y es muy apreciado. 

• Seminario Mayor 

El seminario mayor tenemos dos seminaristas en Zaragoza. Alfonso esta cursando tercero y realiza 
la pastoral de fin de semana en Albarracín. 

Isai comienza primero, el año pasado curso el propedéutico, es Graduado en Historia del Arte, 
natural de Zaragoza y vinculado a la parroquia de San José, este año realiza la pastoral de fin de 
semana en Mora de Rubielos. 
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• A.D.E.P. Remuneración del kilometraje.  

La atención de seguros y económica de los Agentes de Pastoral. La cuestión del seguro como se 
realiza la atención a la parroquia lo cubre el seguro a terceros. El kilometraje, lo tiene que 
contabilizar y presentar al arcipreste y este a vicaria y se ingresará en el número de cuenta del 
animador. 

8.  Información Económica 

• Ordenamiento económico Ante la necesidad de revisar el Ordenamiento Económico se 
acuerda la creación de una comisión que se encargue de dicha revisión. La comisión 
estará formada por: el Señor Obispa, los Vicarios, el Ecónomo Diocesano, un Arcipreste 
y un laico. 

• Ante la Ley de Transparencia, Don Antonio insiste en la necesidad de presentar las 
cuentas parroquiales. También un informe de bodas, bautizos, comuniones, 
matrimonios, defunciones, presentándolo en la secretaria general. 

9.  Informaciones del Señor Obispo 

• Se nos informa de la situación de Luis Fernando, Wilberto y Fredy. 

• Petición de un religioso que pretende incardinarse en la diócesis. Por distintas razones no 
se le va a atender. 

• Petición de un religioso de 64 años que desea incardinarse como sacerdote en nuestra 
diócesis. Se hará efectivo en septiembre, un año en periodo de prueba.  

• Un joven de Alcañiz, que mostraba interés por incorporarse al seminario. Por diversas 
circunstancias, no se le permite la incorporación. 

10.  Ruegos y preguntas 

• Don Avelino pregunta por el anagrama de la diócesis. Se recuerda la utilización del 
nuevo. 

• También el tema de los carnets para los curas. Se responde que esta en proceso de 
realización. 

11.  El consejo fue interrumpido a las 14:00 horas para comer. Fue reanudado y sin nada mas 
que añadir terminó a las 16:30 horas. 

PLAN DIOCESANO DE PASTORAL 
20/10/2019 

Somos Comunidad Peregrina 2019-2020 
Después de estos dos años donde buscamos hacer Comunidad, y además una Comunidad Orante, 
como el germen de la Iglesia en Pentecostés, este año el Señor nos pide especialmente salir por 
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todos los caminos, como los discípulos que recibieron el Espíritu Santo. Somos Comunidad 
Peregrina, que no puede estar encerrada en sí misma, que debe discernir los signos de los tiempos, 
que debe acercarse a los que han quedado en las cunetas del camino, que debe alentar a los cansado 
y fatigados, que debe buscar horizontes y avanzar, pues hay una esperanza cierta ¡Jesús ha 
resucitado! ¡Ánimo y adelante!      

+ Antonio Gómez Cantero                                                                                                           
Obispo de Teruel y Albarracín 

Cartel de Adviento-Navidad 

Acojamos al que sufre en los caminos 
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Cartel de Cuaresma-Pascua 

 

Sanemos las heridas de los caminos 

Cartel del Tiempo Ordinario 

 

María, ¡ven con nosotros al caminar! 
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Acciones comunes: a nivel diocesano 
   
• Vigilia Pascual, sábado 11 de abril de 2020 

• Peregrinación a Tierra Santa, del 17 al 26 de julio de 2020  

• Peregrinación de la Hospitalidad a Lourdes, del 8 al 11 de agosto de 2020  

CRÓNICA DIOCESANA 

 - 12 al 27 de enero, nuestro obispo, don Antonio Gómez Cantero, con algunos jóvenes de 
nuestra diócesis y miembros del Departamento de Pastoral Juvenil de la Conferencia Episcopal, 
participaron en Panama de la Jornada Mundial de la Juventud. 

 - 28 de enero al 1 de febrero, Semana de Teología para Seglares y Cursillo de Teología para 
Sacerdotes, ambas programaciones estaban centrados en la importancia de la oración. Para estas 
jornadas se contó con la participación de la Hermana Dominica Mariela Martínez Higuera, doctora 
en Teología Bíblica. Partiendo del Libro de los Hechos de los Apóstoles, reflexionó como se vivía la 
oración en estas comunidades. La religiosa también enseñó a los seglares como oraban en tiempos 
de Jesús. El otro conferenciante fue Mons. Juan María Uriarte, Obispo Emérito de San Sebastián, 
que habló sobre el deber que tienen los presbíteros de orar por las propias debilidades y por las de 
los fieles, haciendo énfasis en las actitudes y tentaciones que en la misma, deben evitar, tanto los 
sacerdotes como los seglares. Concluyó invitando a los sacerdotes a promover la necesidad de la 
oración en las distintas comunidades. 

 - 7 al 10 de febrero, Manos Unidas presentó a través de numerosos eventos en toda la 
provincia, su Campaña número 60 bajo el lema “Creemos en la dignidad de las personas”. 

 - 10 de febrero, don Manuel Sebastián Simón, Titular del Colegio Diocesano Las Viñas 
recibió la medalla otorgada al centro por el CIT con motivo de su 50 aniversario.El acto 
institucional se celebró en la Iglesia de San Pedro. 

 - 27 de febrero, Don Carlos Escribano, Obispo de Calahorra y La Calzada-Logroño, estuvo 
en nuestra diócesis para trasladarnos su experiencia en el Sínodo de los Obispos sobre los jóvenes y 
la Vocación. 

 - 4 y 5 de marzo se celebró el XVII Encuentro de Arciprestes de Aragón en la casa de la 
Madre Ràfols de Teruel, y congregó a sesenta arciprestes de las seis diócesis aragonesas, 
acompañados por sus obispos, vicarios y delegados del Clero, que reflexionaron sobre los 
“Animadores de la Comunidad Cristiana”. En la jornada del lunes, el operario diocesano José 
Ramón Romo, a partir de las respuestas del cuestionario que remitieron la mayoría de los 
arciprestazgos de Aragón, esbozó las claves que definen la figura del animador y que intentan acotar 
las funciones del mismo. En la última jornada, tras establecer las conclusiones del encuentro, 
Manuel Fandos Igado presentó la herramienta que ofrece el Centro Regional de Estudios Teológicos 
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de Aragón (CRETA) para la formación online de los Animadores. Manuel Fandos señaló que es una 
herramienta a su disposición pero que también se necesita por parte del sacerdote “voluntad y 
acompañamiento”. Concluyó las jornadas Mons. Vicente Jiménez Zamora, Arzobispo de Zaragoza. 

 - 14 de marzo, más de cincuenta sacerdotes de nuestra diócesis asistieron al retiro de 
cuaresma que se celebró en la casa de la Madre Ráfols en Teruel. El encuentro estuvo dirigido por 
nuestro Obispo, don Antonio Gómez, el retiro se centró en la figura de Pedro, con el título “somos 
hijos de Pedro. Proceso creyente del pastor”. A través de cinco textos del Evangelio, don Antonio, 
fue desgranando la figura de Pedro y como los sacerdotes tienen muchas actitudes de las que tuvo 
Pedro con Jesús. 

 - 29 de marzo, se presentó en nuestra diócesis el programa (SEPAS). Se trata de una 
herramienta que facilita el encuentro entre personas separadas y divorciadas. Es un espacio para 
compartir la experiencia de la ruptura a la luz de la fe. En su presentación nos acompañó Julián 
Ajenjo García, laico, Coordinador del Programa y miembro del Equipo de Familia de la Plataforma 
Apostólica Local de Valencia así como miembro del Área de la Comisión de Familia de la 
Compañía de Jesús en Madrid; en el acto también estuvo presente nuestro Obispo don Antonio 
Gómez Cantero.  

 - 31 de marzo, con motivo del 25 aniversario de la Cofradía del Santo Rosario y la Virgen de 
los Dolores de Muniesa, el Señor Obispo presidio la Eucaristía. Como signo de gratitud y 
reconocimiento, los Cofrades entregaron a don Antonio la medalla de honor, por su visita y 
acompañamiento en una fecha tan especial. 

 - 6 de Abril, II Encuentro de Primera Comunión. Este año lo celebró cada arciprestazgo. En 
Teruel capital, unos 100 niños acompañados de sus padre, catequistas, párrocos y don Antonio; 
disfrutaron de un día de convivencia en el Colegio Diocesano Las Viñas. 

 - 6 de abril, Pedro Fernández, Director del Colegio Diocesano “Las Viñas”, fue el encargado 
de pronunciar el pregón de la Semana Santa turolense, en la Catedral de Teruel. 

 - 11 de abril, nuestro Obispo inauguró y bendijo el centro Inserción Socio-laboral del Bajo 
Aragón en Alcorisa. Se trata de un espacio de ayuda a personas en situación de vulnerabilidad. Un 
espacio polivalente  que dará servicio a usuarios de todo el Bajo Aragón. Un trabajo conjunto entre 
las Cáritas Diocesanas de Teruel y Zaragoza. 

 - 20 de abril, en este año el Plan Diocesano gravita sobre el lema: “Somos comunidad 
Orante”. Para hacer hincapié él, se celebró una única Vigilia Pascual en Teruel, -en la Catedral-. Del 
mismo modo, en las distintas Unidades Pastorales de nuestra Diócesis también se lleva a cabo una 
única Vigilia Pascual, a la que estaban invitados los demás pueblo con alguna comisión que llevara 
el Cirio Pascual, y de este modo hacer más visible el sentido de Comunidad. 

 - 14 de mayo, La Salle celebró, el Tricentenario de la muerte de San Juan Bautista, fundador 
de los Hermanos de las Escuelas Cristianas (La Salle). Los actos se han ido sucediendo en distintos 
puntos de la geografía española. En Teruel, durante la programación de la Semana de la Salle, se 
desarrolló una acto público en la plaza de la Catedral que contó con la asistencia de autoridades 
locales, el Sr. Obispo, Hermanos de la Comunidad, profesores, alumnos y ex-alumnos.  
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 - 19 de mayo, Peregrinación Diocesana a Getafe y Sigüenza, motivada por un doble año 
Jubilar,  por una parte el Centenario de la Consagración de España al Corazón de Jesús, y por otra, 
el 850 aniversario de la Catedral de Sigüenza. Se dieron cita mas de ochenta peregrinos, 
acompañados por el Sr. Obispo de Teruel, que después de visitar la Basílica del Cerro del los 
Ángeles, en Getafe, celebraron la Eucaristía.  

 - 30 de mayo, en la parroquia San Julian de la Ciudad de Teruel, en el Altar Mayor se 
inauguró una nueva pintura que lleva por título “El amor puesto a los pies” del autor Luis Arturo 
Giménez Alamán. La obra realizada a petición de su párroco, José Luís Torrubiano, pone de 
manifiesto el mandato de la caridad, del amor, cuyo ejemplo imitó San Julián durante su vida. La 
inauguración estuvo presidida por nuestro Obispo, Antonio Gómez Cantero. 

 - 2 de junio, La Comunidad Ortodoxa Rumana de Teruel (unas don mil personas), 
celebraron la Visita Pastoral de su Obispo. Dentro de los actos oficiales, Mons. Teofil Roman, tuvo 
un encuentro con el Obispo de Teruel y Albarracín, Mons. Antonio Gómez Cantero. 

 - 8 de junio, víspera de Pentecostés, se celebró el Encuentro Diocesano "Laicos de Teruel en 
Salida". Aprovechando las orientaciones del Plan de Pastoral, “Somos comunidad orante” el Sr. 
Obispo, convocó a los fieles para este día festivo, testimonial y orante. Se dio inicio al encuentro, 
primero en la Plaza de la Catedral, donde delegaciones, movimientos o instituciones tenían mesas 
instaladas para ofrecer información de sus actividades como Iglesia. Estuvieron presentes Cáritas, 
Manos Unidas, Vida Ascendente, Sepas, la Delegación de Liturgia, Misiones, los Amigonianos, la 
Delegación de Pastoral Juvenil, la Hermandad del Nazareno, el Colegio Las Viñas, el Colegio 
Victoria Díez, la Sociedad de San Vicente de Paúl y la Acción Católica. Un segundo momento, en el 
que se compartió la mesa, se desarrolló en los Jardines del Seminario Conciliar. Seguidamente, en el 
Claustro del Obispado, el Consiliario Nacional de Acción Católica, José Antonio Cano con la 
ponencia “Laicos en Salida”, animó a los presentes a participar mas activamente en la vida de sus 
parroquias. Finalizó este día de fiesta en la Catedral con la Vigilia de Pentecostés presidida por Don 
Antonio. 

 - 10 de junio, El Monasterio de las RR MM Carmelitas, eligió como nueva Priora a la Madre  
María Teresa de Jesús.  

 - 13 de junio, con ocasión de la visita a Teruel de la Hermana Gracia, Madre General de las 
Hermanas de Santa Teresa del Niño Jesús de Buea, el Sr. Obispo celebró un encuentro fraterno con  
las Religiosas y los Sacerdotes de Camerun. La Comunidad de hermanas lleva en nuestra Diócesis 
seis años.  

 - 24 de junio, el Obispo de la diócesis de Teruel y Albarracín, don Antonio Gómez Cantero, 
el presidente de la Diputación Provincial de Teruel, don Ramón Millán, y el Director provincial de 
Ibercaja en Teruel, don Jesús Antonio Beamonte, y en su nombre un representante de la entidad, don 
José Luis Torán, suscribieron un nuevo convenio de colaboración para la restauración y 
conservación del patrimonio Diocesano. Son 15 Templos parroquiales que se verán beneficiados 
con la inversión conjunta de este año que asciende a 224.000 euros. 

 - 25 de junio, “Bodas de oro sacerdotales”. Este año cumplieron los 50 años de vida 
sacerdotal: D. Ramón Beltrán Daudén, D. Jesús María Martínez Rodrigo y D. Pedro Soler Montero.  
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Don Florencio Lorente Pérez, celebró 100 años de vida. Las celebraciones dieron inicio con una 
oración en común en la capilla del Colegio las Viñas, seguida de una ponencia con el titulada: “De 
una pastoral de mantenimiento a una pastoral misionera” a cargo de la Comisión Permanente de 
Acción Católica General. Como acto seguido se celebró el tradicional homenaje a los sacerdotes, 
terminando esta primera parte de la jornada con la comida fraterna. En la tarde, se celebró la 
Eucaristía en la Santa Iglesia Catedral presidida por el Obispo y concelebrada por todo el 
presbiterio. 

 - 30 de junio, Teruel celebró la fiesta de su patrona Santa Emerenciana. Durante el acto de 
nombramiento del seisado se homenajeó a la Guardia Civil, con motivo de su 175 aniversario, con 
la entrega de la Medalla de Oro de la ciudad. Este año el liderazgo del seisado correspondió a la 
concejala Nuria Tregón y su esposo, Guillermo Palacios. El resto de los “seises” son Enrique Luis 
Molina y Esther Fortea, Tomás Pérez y Marta Morata, Jaime Cortés y María de Aranzazu Monforte, 
Adrián Civera y Ana Belén Juan y Sergio Vicente y Mercedes López. Tras el acto institucional se 
celebró la Eucaristía y la procesión de la Santa por las calles turolenses. 

 - 3 de agosto, en la ermita de la Virgen del Tremedal, en Orihuela del Tremedal, se vivió el 
encuentro de los misioneros turolenses. Como todos los años, este es un día entrañable para los 
misioneros y sus familias, pero también para la Diócesis que se siente orgullosa de aquellos que en 
lejanas tierras hablan del amor de Dios a los hombres. 

 - 22 al 31 de agosto, 50 peregrinos de nuestra Diócesis viajaron a Tierra Santa y Jordania. 
Estuvieron acompañados por el Sr. Obispo, Don Antonio Gómez Cantero y por el sacerdote Don 
Blas Sanz. En la peregrinación visitaron los lugares más destacados: Nazaret, Cafarnaun, Magdala, 
Canaá, Monte Tabor, Petra, Aman, Monte Nebo, Betania, Mar Muerto, Jerusalén, Belén, 
Getsemaní... Una gran experiencia para todos en este año como “comunidad orante y peregrina”. 

 - 8 de septiembre, Santa Maria de Oriente, fiesta mayor de Albarracín. Presidió la eucaristía 
don Antonio Gómez Cantero, acompañado del párroco de la localidad, don Ignacio Hernández. 
Como es ya tradición se procesionó con la Imagen de la Virgen hasta la plaza mayor, donde se le 
rindió un sencillo homenaje de devoción de los fieles; para luego terminar el recorrido en la 
Catedral de El Salvador. 

 -1 de octubre, fiesta de Santa Teresita. En el claustro del Obispado tuvo lugar una oración-
concierto con el cantautor Fran Ros. Con este acto la Delegación de Misiones, dio inicio al “Mes 
Misionero Extraordinario”, con el que el Papa Francisco conmemora el centenario de la 
promulgación de la Carta Apostólica “Maximun Illud” del Papa Benedicto XV. 

 - 4 de octubre, en todas las parroquias de la Diócesis, a petición de don Antonio Gómez  
Cantero, nuestro Obispo, a las doce del mediodía, sonaron las campañas de los templos 
parroquiales, uniéndonos a las reivindicaciones de la España vaciada. 

 - 7 de octubre, el Instituto de Estudios Teológicos San Joaquín Royo de Teruel celebró su 
vigésimo aniversario. En un abarrotado salón de actos del Seminario, y acompañados por la 
Alcaldesa de la Ciudad, Emma Buj y por el Delegado del Gobierno de Aragón en Teruel, Benito 
Ros, se inició el acto académico con la lectura de la memoria del curso pasado por Victorino Alegre, 
tras la cual se entregaron los diplomas a las alumnas que finalizaron formación sistemática en el 
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pasado año, Ana Alegre y Ana Mª de los Ángeles Salvador, quien fue la encargada de pronunciar 
unas breves palabras sobre su experiencia estudiando en el Instituto. Posteriormente el director del 
instituto, Vicente Altaba, leyó la memoria del 20º aniversario, destacando los 778 alumnos que han 
pasado por sus aula, tanto en la Formación Sistemática, en la DECA-grado y en los seminarios 
monográficos. Y reafirmó, en su conclusión, "el compromiso de seguir apostando por él, como un 
verdadero servicio al diálogo fe-cultura y a la formación de los cristianos para un mejor servicio a la 
sociedad y a la Iglesia". Tras escuchar las entrañables palabras de una ex-alumno de la 1ª 
Promoción, tomó la palabra Mons. Antonio Algora, Obispo fundador del instituto, quién aprovechó 
su intervención para agradecer a todos los que, de una forma u otra, han colaborado para que este 
proyecto, nacido dentro de los compromisos caritativos-sociales y culturales por el Jubileo del año 
2000, viera la luz y continuara en estos veinte años, y recalcó que "como Iglesia diocesana habéis 
cumplido el encargo de la Evangelización en su más amplio sentido de la palabra. El derecho-deber 
de formarnos, de sumergirnos en el Misterio Trinitario al que aludía San Juan Pablo II, tiene esta 
consecuencia práctica: el estudio paciente y sosegado de la Teología en todas sus dimensiones de 
penetración en la amplia realidad de todo lo humano desde el Dios Encarnado" El acto académico 
fue clausurado por las palabras de Mons. Antonio Gómez, nuestro Obispo, quien dio por inaugurado 
el curso 2019-2020 y manifestó que hoy era un día grande y que como comunidad orante y 
peregrina que somos la formación es fundamental para el discernimiento. 

 - 25 de noviembre, se celebró el encuentro de diocesano de sacerdotes que supone el 
comienzo del curso pastoral 2019-2020. Este año tenemos el lema “Somos Comunidad Orante y 
Peregrina”. Una Comunidad Peregrina, que como dice nuestro Obispo, “no puede estar encerrada en 
sí misma, debe discernir los signos de los tiempos, debe acercarse a los que han quedado en las 
cunetas del camino, debe alentar a los cansado y fatigados, debe buscar horizontes y avanzar, pues 
hay una esperanza cierta ¡Jesús ha resucitado!” El encuentro comenzó a las once de la mañana, en la 
Casa Madre Rafols de Teruel, con D. Florentino Nonay, Delegado del Clero de Tarazona, quien ha 
sido el encargado de dirigir el retiro de Adviento de nuestro presbiterio. 

 - 1 de diciembre, vio la luz una carta pastoral conjunta sobre la Iglesia en Aragón al servicio 
del mundo rural, titulada ‘Nazaret era un pueblo pequeño’, que firman el arzobispo de Zaragoza, 
Vicente Jiménez, y los obispos Julián Ruiz (Huesca y Jaca), Eusebio Hernández (Tarazona), Ángel 
Pérez (Barbastro-Monzón) y Antonio Gómez (Teruel y Albarracín). Su finalidad es orientar la 
evangelización y la acción pastoral en los pueblos poco habitados. La publicación “es un 
reconocimiento y también un agradecimiento a todas las personas que, optando por permanecer en 
los pequeños pueblos de nuestra extensa geografía rural, han sido y siguen siendo los transmisores y 
los referentes de nuestra fe”. La obra se estructura en tres bloques: (I) Una mirada a la realidad; (II) 
Lectura creyente de la realidad pastoral; y (III) La pastoral de los pueblos pequeños. Entre las 
conclusiones, se habla de la necesidad de acercarse a “cada comunidad y contemplarla como un 
pequeño brote, alimentada y sostenida por la Palabra y el Cuerpo de Cristo, partido y repartido”, 
como primer signo de esperanza. Esta carta pastoral “pretende ser el nutriente para que estos 
pequeños brotes, que son nuestros pueblos, florezcan en una nueva primavera, que todos 
esperamos”. 

 -11 de diciembre, se inauguró en el Museo de Arte Sacro de Teruel la exposición: "El 
convento de Santa Catalina. Historia de la presencia de las franciscanas clarisas en Teruel". La 
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muestra permite ver algunas obras que estaban en el Convento de las Clarisas y que no habían 
podido ser expuestas hasta la fecha. Son piezas que tenían las Madres Clarisas y que, tras su marcha 
de nuestra ciudad hace año y medio, han dejado en depósito en la Diócesis de Teruel y Albarracín. 

VIVEN EN EL SEÑOR 
 - Don José Muñoz Vicente, nació el 26 de julio de 1923, fue ordenado sacerdote el 11 de 
junio de 1949 en Zaragoza. El 1 de marzo fue llamado a la casa del Padre. 

 - Don Ernesto Franco Royo, nació el 25 de marzo de 1930 en Aguaviva, fue ordenado 
sacerdote el 21 de diciembre de 1954. El día 7 junio descansó en la paz del Señor. Su funeral se 
celebró el día 8 en la Iglesia de El Salvador de la que era, párroco emérito. 

 - Don Lucinio Montón Rubio, nació el 5 de abril de 1934, fue ordenado sacerdote el 7 de 
octubre de 1956 en Teruel. A los 85 años de edad, el 18 de septiembre pasó a la casa del Padre. Fue 
el primer Rector del Colegio Diocesano "Las Viñas" de Teruel. Gran parte de su ministerio 
sacerdotal lo desempeñó en Madrid. 
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